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最近一段时间袁小小便利店
热度不低遥 一边是去年以来不
少品牌便利店易主袁一边是部分
城市专门出台促进便利店发展

的政策举措袁甚至袁便利店还被
写入了今年政府工作报告遥

平日不起眼的便利店究竟

有多重要钥 中国便利店往哪儿
发展钥 记者进行了采访遥
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谁在推开便利店的门钥
要要要顺手买早餐袁渴了买瓶水袁野麻雀虽小五脏俱全冶袁图的就是方便

野平常上班经常到便利店买一份早餐袁或者是
一杯咖啡袁 还有一些简单的日化产品也会选择离
家近的便利店购买遥冶便利店已经成了在上海实习
的杜一菲每天必须光顾的场所袁 在她看来袁野便利
店最应当突出的是耶便利爷袁首先店面数量要足够
多袁比如一条街上最少要有两家到三家袁其次是商
品品类要足够丰富袁所谓耶麻雀虽小五脏俱全爷遥 冶

对于生活在北方省会城市山西太原的刘雅璠
来说袁便利店也是满足日常需求的好去处遥除了早
餐袁 一些临时需要的生活必需品也能在周围的便
利店里找到遥 野提供便利服务袁在需要时能很快买
到袁这是便利店吸引我的地方遥 冶刘雅璠说遥

在采访中袁还有不少这样的案例遥在城市生活
中袁为消费者提供更加便捷及时性的服务袁成为便
利店最吸引消费者的地方遥 中国贸促会研究院的

研究表明袁根据各国零售业态发展经验袁社会经济
发展水平决定了零售业态的演变遥人均 GDP介于
3000-6000美元时袁便利店迎来成长期遥 近年来不
少城市便利店的发展袁 也与当地经济发展水平密
切相关袁便利店日益成为街头一景遥
今年政府工作报告明确提出袁健全便民市场尧

便利店尧步行街尧停车场尧无障碍通道等生活服务
设施遥小小便利店何以被写入政府工作报告钥罗森
渊北京冤公司副总经理车文焕认为袁这的确值得关
注袁他同时注意到 2017年国民经济行业分类也进
行了调整袁 便利店零售作为一个单列项进入零售
业分类中遥野加上这几年中国改善营商环境的举措
和一些地方政府密集出台的便民政策袁 都说明了
便利店是未来很长一段时间零售经济中的重要部
分遥 冶

便利店运行怎么样钥
要要要南方市场成熟袁北方待发展袁房租尧人工等成本上升快

便利店的发展规模在一定程度不仅可以有效
解决消费者最后一公里的需求袁 而且反映出一个
城市服务居民民生需求的水平遥 中国便利店的发
展情况袁也可以从规模尧增速等不同维度获得直接
的感知遥

中国连锁经营协会发布的叶2018年中国便利
店发展报告曳 显示袁2017年中国便利店行业增速
达 23%袁市场拥有超过 10万家门店袁销售额超过
1900亿元袁开店数量及同店销售双双增长遥

但同时袁地区之间的差异化特点明显遥中国连
锁经营协会 2017年针对 36个城市的调查显示袁
在中国便利店密度最高的城市袁 约每千人就拥有
一家便利店袁 而在约一半城市袁 每万人才拥有一
家袁密度最低的将近 3万人一家遥 其中袁一线城市
上海尧广州尧深圳的便利店市场发展已趋于成熟袁
但基于各城市人口尧经济发展水平的不同袁再加上
气候尧生活习惯尧消费水平差异等因素袁二线城市
便利店市场的发展呈现出参差不齐的现象遥其中袁

西部地区城市西安尧昆明尧重庆增长最快袁增速分
别为 25.0%尧23.8%尧21.3%遥

如果以是否 24小时营业为标准来看袁便利店
的区域性特点仍然很明显袁南方地区城市的 24小
时便利店比例普遍高于北方地区遥 若综合考虑便
利店增长率尧饱和度和 24小时营业等指标袁总分
排名前十的城市中仍以南方城市占据大多数遥
这种南北差异从何而来钥 车文焕总结了一个

野三个半冶的说法袁即半年尧半天尧半条街遥 他解释
说袁半年是说北方冬天冷袁外面人少袁冬天销售额
会下降很多袁和南方城市没法比遥半天是说北方到
了晚上外面人就很少袁同样只有野一半冶生意遥半条
街是指一些北方城市的街道宽袁 道路中间有隔离
带袁店铺往往也只能做半条街生意遥
差异之外袁 各区域便利店的发展也承受着一

些共性压力遥 上述报告显示袁2017年袁 便利店房
租尧人工尧水电成本分别上升 18%尧12%尧6.9%袁未来
成本上升的问题仍然不容忽视遥

未来便利店怎么走钥
要要要政策补齐短板袁企业提升服务袁让消费者真正享受便利

便利店发展怎样袁可以说直接影响居民的幸
福感遥 针对便利店发展面临的问题袁不少城市拿
出了政策举措遥

去年北京市出台了 叶关于进一步促进便利店
发展的若干措施曳袁一一补齐政策短板遥 应对店铺
紧缺问题袁叶措施曳提出野利用疏解整治腾退出的空
间资源冶野利用原锅炉房尧煤场尧煤气站尧奶站等空
间资源冶曰应对手续繁琐问题袁叶措施曳提出野简化登
记注册审批流程冶野在 3个工作日内办结冶遥 此外袁
连锁便利店企业新建门店还将获得 50%的装修和
硬件设备购置费补贴遥

同时袁多地也已明确要求繁荣野夜间经济冶袁
主打 24小时的便利店也有望获得更好的发展土
壤遥 例如袁上海市正有计划地推出 4-5个能满足
海内外游客多元消费需求的野地标型夜市冶曰天津
市提出 2019年底前打造形成 6个市级夜间经济
示范街区曰重庆市规划到 2020年袁打造具有全国
影响力的特色夜市品牌遥

从消费者角度看袁对便利店还有哪些期待钥
野针对性服务冶是高频词遥 在北京工作的野90

后冶邹佳懿说袁希望便利店能结合地理位置和目
标用户袁推出贴心的针对性服务袁而不是一味追
求大和全遥比如袁在写字楼附近袁上班族最常见的
场景是早餐和下午茶尧健康速食等袁最好能做到
排队时间短尧食品保温好遥 杜一菲则希望能提供
更多刚需产品和服务袁比如隐形眼镜容器和护理
液尧 公交卡充值服务以及常备药品方面的服务
等遥

针对这些需求袁政策在试点放开遥 北京允许
便利店按有关标准申请零售经营乙类非处方药尧
二类医疗器械袁将相关便利店的试点数量增加到
20个袁还将继续增加便利店的搭载服务项目遥 企
业也在有针对性补短板遥例如袁车文焕介绍袁在日
本袁 罗森的服务类型收入高于商品销售金额占
比袁在中国目前还远非如此袁未来将作为重点提
升遥 渊李婕 邹开元冤


